
不應超出雙邊範疇
重申遵守南海宣言 籲相關國家維護地區穩定
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日官：華船在日專屬經濟區調查
香港文匯報訊 中國無線網絡自主標準專家胡亞楠未

能獲得美國簽證，中國代表團被迫在國際會議上取消
有關標準的討論。

本月20至24日，國際標準化組織ISO/IEC JTC1/SC6
2011年全會及工作組會議在美國聖地牙哥召開。截至
會議召開當天，負責WAPI提案的技術專家、項目編輯
胡亞楠的簽證，仍處於美國駐華大使館「審查階段」。

胡亞楠是中國在該國際標準組織內正式註冊的技術
專家，為此次會議WAPI議題做了為期半年的準備。

WAPI產業聯盟說，這是自2004年以來，相關專家第
三次因美國簽證問題，直接影響到WAPI國際標準的正
常推進和交流。針對上述情況，中國代表團擬向大會
提交有關聲明。

WAPI是中國企業提出的無線局域網的一種傳輸協
議。2009年6月，WAPI正式成為國際標準立項項目。
按照國際標準化的推進流程，目前WAPI正處於WD

（工作組草案）評論階段。

香港文匯報訊 據日本共同社報道，日本外務副大
臣高橋千秋昨日表示，中國「南鋒號」漁業科學調查
船昨日在日本專屬經濟區內開展了調查活動。外務省
相關人士稱，中方可能在調查福島第一核電站事故造
成的放射性物質擴散情況。中國媒體也稱，其目的是
調查污染狀況。

日本政府已通過在北京的駐華大使館，要求中國政
府不要在日本專屬區內活動。

日本外務省指，「南鋒號」昨日上午10時45分左
右，於距宮城縣沿岸約330公里的日本專屬經濟區內
時，被正在附近巡邏的第二管區海上保安總部巡邏船
發現。巡邏船通過無㡊電詢問其作業內容，「南鋒號」
回覆稱，在公海上為海洋環境調查實施取水作業。

那霸：應起訴中國船長
巡邏船指出專屬經濟區內，不允許事前未獲批准的

海洋調查，要求中方立即停止作業。「南鋒號」下午
2時半左右駛離專屬經濟區。據中國媒體稱，南鋒號
是本月16號從廈門起航。

另一方面，對於去年9月在釣魚島(日稱尖閣諸島)海

域發生的中日撞船事件，日本沖繩縣那霸檢察審查會
周三再次表決認為，應當以艦船破壞罪和「違反外國
人漁業規製法」的罪名起訴中國漁船船長詹其雄。

此前，那霸地方檢察廳對涉嫌「妨礙執行公務」的
中國漁船船長詹其雄作出「免予起訴」的處分。

表決書更表示，中國漁政船靠近「尖閣諸島」的報
道增多，擔憂今後發生爭端。希望強化海上保安官的
權限。

駱家輝出任美駐華大使
據中新社華盛頓23日電

美國參議院外交關係委員
會23日舉行表決，批准現
任商務部長駱家輝(見圖)出
任美國駐華大使。

今年3月9日，奧巴馬正
式提名駱家輝出任美國駐
華大使，接替4月末離職的
前任大使洪博培；5月26
日，駱家輝出席外交關係
委員會舉行的確認提名聽

證會，尋求參院對他出任美國駐華大使的支持。
按照美國府院程序，總統提名人選必須經參議院批

准才能就任。23日外交關係委員會批准提名後，意味
㠥駱家輝正式成為美國歷史上首位華裔駐華大使，也
是中美建交後第一位擔當此職的在任內閣閣員。

努力學習中文
早前駱家輝披露，在等待「出使」中國的這段日

子，他正以說得一口流利中文的洪博培為榜樣，努力
學習中文，並且對在中國日益流行的微博很感興趣。

現年61歲、祖籍廣東台山的駱家輝在華盛頓州西雅
圖出生，是華人移民的第三代。早年從耶魯大學和波
士頓大學畢業後，他先後出任華盛頓州州長及美國商
務部長。據悉，駱家輝懂得講幾句簡單的台山話，也
會講一點粵語，但完全不懂普通話。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲、趙一存 北京報道）
2011歐亞經濟論壇將於今年9月至10月期間在陝西省西
安市舉辦。歐亞經濟論壇秘書長張德廣在昨日舉行的
新聞發佈會上透露，論壇將發佈中國首部針對歐亞地
區的研究報告。他還表示，目前論壇各項籌備工作已
全面啟動，並取得積極進展。

張德廣指，本屆論壇以「創新歐亞合作，共享轉型
機遇」為主題，設全體大會，金融、能源、旅遊等平
行分會，及上海合作組織成立10周年成就展等系列主
題活動。論壇為期2天。屆時，將有包括中國國家領導
人在內的歐亞各國政要、部長級官員、大型企業負責
人、專家學者等約750人參加。

歐亞經濟論壇
9月西安舉行

中國網絡專家
遭美拒入境

香港文匯報訊 中央民族大學中
國少數民族語言文學學院近日在
北京舉行2011年中亞民族語言文化
論壇。吉爾吉斯斯坦駐華大使庫
魯巴耶夫在會上宣讀了吉總統奧
通巴耶娃向胡振華教授(見圖)發來
的親筆賀信，祝賀他80華誕，並授
予他「瑪納斯」三級勳章。

賀信稱，胡振華教授是吉人民
真正的朋友，吉學術界和政府高
度評價他為發展和拓寬吉中兩國人文交流合作做出的
貢獻。上海合作組織秘書長伊馬納利耶夫出席論壇並
代表上合組織秘書處向胡振華教授表示祝賀，盛讚他
為中國與中亞各民族間的文化交流做出了貢獻，贏得
了中亞各民族的愛戴。　　

胡振華教授現為中央民族大學教授、博士生導師。
半個多世紀以來，他為中國柯爾克孜語的創立、發
展、教學和人才培養，為中國著名的柯爾克孜長篇史
詩《瑪納斯》研究和中國「東幹學」（生活在吉國和前
蘇聯地區的回族人）的創建作出了重要貢獻，並榮膺
吉爾吉斯共和國國家科學院「榮譽院士」稱號。

民族語言專家胡振華
獲吉爾吉斯頒勛章

香港文匯報訊 據《京華時報》報道，中國第一能源
巨頭中石油日前證實，經過4個月拉鋸式談判，中石油
原計劃花358億元，收購加拿大最大的天然氣生產商
Encana一油區50%權益的交易中止。中石油方面稱，談
判破裂的原因是雙方無法就價值估值、交易程序等達
成一致，但這不會影響其在北美這一區域的總體布
局。

對此，中國社科院研究生院副院長、國際能源安全
研究中心主任黃曉勇稱，此舉向世人表明，中企並非
不惜代價全球網羅資源，而是每個交易都有自己的商
業考量。

中加能源交易談判失敗
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美日兩國外長及防長日前舉行日美安保磋商委員會

會議。會後雙方發表聯合聲明，公布新修訂的共同戰
略目標，暗示聯手牽制中國，並促請中國在南海爭議
中遵從國際準則，停止對別國船舶採取妨礙行為。這
是日本近期首次與美國聯手介入南海爭議。

對此，中國外交部發言人洪磊昨日反駁稱，日美同
盟作為在特殊歷史條件下形成的一種雙邊安排，不應
超出雙邊範疇。他重申，中國堅持走和平發展道路，
奉行防禦性國防政策，積極致力於同世界各國特別是
周邊鄰國發展友好合作關係。中國始終是地區和平穩
定的堅定維護者和區域互利合作的積極推動者。希望
有關國家尊重這一事實，採取負責任態度，多做有利
於維護地區和平穩定、增進互信的事。

中方積極落實南海宣言
洪磊回答記者提問時亦指，中國高度重視《南海各

方行為宣言》為維護地區穩定、增進中國與東盟國家
間互信所發揮的作用，一貫嚴格遵守《宣言》。

洪磊表示，《宣言》簽署以來，中國積極推動落實
《宣言》後續行動進程，迄今已同東盟國家召開兩次高
官會，並成立了聯合工作組，負責制定工作規劃，確
定具體合作項目等。聯合工作組已確定海洋科研、海
洋環境保護、海上航行安全等作為優先合作領域，並

就開展南海防災減災、海洋搜救等6個合作項目達成共
識。聯合工作組會議輪流在中國和東盟國家舉行，迄
今已舉行6次。

另一方面，首次中美亞太事務磋商將於本周六（25
日）在美國夏威夷檀香山舉行，中國外交部副部長崔
天凱和美國助理國務卿坎貝爾將共同主持磋商。雙方
將就亞太總體形勢、各自亞太政策以及共同關心的地
區問題交換意見。

冀中美在亞太良性互動
洪磊指出，中美在亞太地區有㠥最集中的利益匯

合，特別是近年來，中美在亞太的共同利益不斷擴
大，互動不斷增多，有必要就亞太事務建立專門的磋
商渠道，就本地區形勢和各自政策交換看法，規劃和
推進雙方在亞太地區的合作，妥善處理有關矛盾分
歧，推動中美在亞太地區形成良性互動的格局。這不
僅有利於中美關係的健康、穩定發展，也有利於亞太
地區的和平、穩定和發展。

洪磊稱，中方期待首次磋商取得積極成果，以加強
中美兩國在亞太事務中的溝通，增進相互了解，拓展
務實合作，妥善處理分歧，共同促進亞太地區的和
平、穩定與發展，推動中美合作夥伴關係不斷向前發
展。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）日前舉行的日美安全保障協商委員會會議發表共同聲

明，認為中國在維護地區穩定上應發揮負責任的建設性作用。中國外交部昨日回應指，日美同

盟不應超出雙邊範疇。外交部亦重申，中國一貫嚴格遵守《南海各方行為宣言》。

香港文匯報訊（記者 李茜婷 北京報道）中國軍

艦編隊完成西太平洋的軍事演練，再次穿越沖繩和

宮古島之間的國際航道返航。此事受到日本傳媒關

注，日方更派出驅逐艦和偵察機跟蹤監視。對此，

中國專家表示，中國軍艦通過宮古國際水域到達太

平洋進行軍事演習是中國正常的年度訓練，不能因

為之前中國進入此水域的次數少，日本就「大驚小

怪」。

據日本共同社報道，日方的採訪直升機，於22日

下午共看到6艘中國軍艦，包括2艘驅逐艦和3艘護

衛艦，穿越沖繩和宮古島之間的國際航道，並進入

東海。

日派驅逐艦偵察機監視
此外，日本放送協會電視台亦播出其中2艘中國軍

艦的片段，包括編號548的江滬級II型「益陽號護衛

艦」，和編號138的現代級「泰州號導彈驅逐艦」。

該報道稱，這是他們的直升機在沖繩以東150公里

海域，首次拍攝到的畫面。

另外，共同社的報道表示，日本海上自衛隊則派

出兩艘驅逐艦，還有一架P-3C偵察機，追蹤監視中

國海軍艦艇編隊。報道稱，這批中國軍艦均是在本

月8號至9號，通過同一水道前往西太平洋的、11艘

中國解放軍艦艇的一部分。

通過該海域符合國際法
對於中國海軍在西太平洋的軍事演習行動，中國

著名軍事評論員、中國社科院世界政治中心副秘書

長洪源研究員向香港文匯報記者表示，中國軍艦通

過宮古國際水域到達太平洋進行軍事演習是中國正

常的年度訓練，不能因為之前中國進入此水域的次

數比較少，日本就顯得「大驚小怪」。

洪源認為，對於中國正常的軍事演習，日本應

當以正確的心態來處理，中國軍艦通過該國際海

域完全符合國際法和該海域的基本準則，是「無

可厚非」的。日本應以友好的態度來看待中國的

正常訓練，而並非派偵察機，追蹤監視中國海軍

艦艇編隊。

中國軍事專家、國防大學教授李大光對此向本

報記者表示，日本不應把公海水域當成自家「地

盤」，對於中國例行的軍演也不應過分緊張及過分

炒作。

中國軍艦經沖繩返航
專家籲日勿「大驚小怪」

香港文匯報訊 日前，在新加坡國立大學
主辦的「南中國海與聯合開發」會議上，有
學者指出，既然越南、菲律賓等有關爭端國
不願意「共同開發」，那麼在適當時機，中
國就應該加快主動開發南海。

《環球時報》報道指，中國南海研究院院
長吳士存在會上表示，中方目前在南海問題
上面臨兩大挑戰。首先是美國介入南海問
題，導致中方在南海的安全壓力增大。而且
菲律賓、越南等爭端國刻意拉攏域外勢力介
入南海，令南海區域安全的不確定性因素增
多。其次，南海周邊國家不斷加大對所佔島
礁和附近海域的實際管轄，菲律賓、越南國
內無法抑制對南沙海域油氣資源開發的衝
動，中方在南沙的維權形勢更為嚴峻。

開發越遲影響力越弱
吳士存指，中國多年來基於大局意識始終

保持㠥自我克制。但中國釋放的善意並不一
定能得到理解和響應。2008年，菲律賓單方
面與英國一家能源公司達成協議，不斷在中
國南沙禮樂灘海域非法開展油氣勘探活動。

他稱，既然越南、菲律賓等有關爭端國不
願意「共同開發」，那麼在適當時機，中國
就應該主動開發。軍事上要淡化外界的猜
疑，經濟上要加強實際存在，中國在爭議海
域開發越晚，影響力將越弱，將來在南沙的
維權成本就會越高。

香港文匯報訊 據
BBC中文網報道，菲
律賓官員表示，根據
菲律賓與美國的共同
防禦協定，如果菲律
賓在南中國海有爭議
的南沙群島附近遭到
攻擊，美軍有責任協
助菲律賓共同防禦。

據美國與菲律賓在1951年8月30日簽署的
《共同防禦協定》稱，兩國在領土或在太
平洋海域遭到外部力量攻擊時將相互提供
防禦協助。

菲律賓外交部在一份政策文件中說，這
個協定要求美國在南沙群島附近的菲律賓
部隊遭到攻擊時，美國及時出兵協防。但
該文件並未直接提到南中國海。

美聯社引述菲律賓外交部長羅薩里奧(見

圖)說，美國官員已明確表示，當菲律賓部
隊在南中國海受到攻擊時，美國將作出回
應。

羅薩里奧在華盛頓表示，當他與美國國
務卿希拉里在周四會晤時，他將提出南沙
群島主權爭議，以及菲美共同防禦協定和
其它地區安全問題。

美國駐馬尼拉大使館拒絕回應有關協定
在何種情況下適用的問題。美國大使館發
言人說，美方不回答假設的問題。

中國軍艦返航示意圖
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■中國海軍護衛艦穿越沖繩與宮古島之間的公海。網上圖片

■日本沖繩縣那霸檢察審查會認為，應起訴中國漁
船船長詹其雄。圖為撞船事件中的中國漁船。


